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Ю Б И Л Е Й Н О Й В А Х Т Е -
У Д А Р Н Ы Й Ф И Н И Ш !
Завершающий

этапНа 30 сентября, по данным райсельхозуправления в районе убранные площади картофеля равны 1125 гектарам, или 94 процента к плану. 18 сентября колхоз «Путь Ленина» уже завершил копку картофеля, за ним последовали колхозы «Коммунар», имени Кирова. В настоящее время завершили уборку «второго хлеба» еще четыре хозяйства: колхоз «Колос» и «Красная нива», совхозы «Ошминский» и «Пижемский».Недопустимо медленно убирают картофель в колхозах имени Тимирязева,. имени Свердлова, где уборочные площади соответственно равны 60 и 77 гектарам. Ч'овхоз «Вяк- шенерский» по уборке картофеля стоит на последнем месте среди хозяйств района. 74 гектара выкопано в хозяйстве из 92, что составляет 80 процентов.

Всего по району осталось выкопать клубни с 75 гектаров. Руководителям хозяйств необходимо использовать благоприятные погодные условия для завершения уборки картофеля в последние два дня недели.
И. ИЛЬИНА.

Поднимают
зябьДанные райеельхозуправле- ния на 30 сентября 1977 года (в процентах к плану).«Коммунар» 93«Путь Ленина» 92Вмени Кирова 89«Красная нива» 88Имени Тимирязева 68Имени Ленина 64«Прогресс» 60«Малокаменский» 55«Вякшенерский» 50Имени Свердлова 40«Колос» 19«Ошминский» 19«Пижемский» 17

Всего по району 54Подъем зяби в колхозах и

совхозах района на 30 сентября проведен на 4098 гектарах из запланированных площадей. Близки к завершению взмета зяби колхозы «Коммунар», «Путь Ленина», имени Кирова, «Красная нива».Отстают с выполнением плана по подъему зяби совхозы • «Ошминский» и «Пижемский», колхоз '«Колос». За последние четыре дня в совхозе «Пижемский» и колхозе «Колос» не 'вспахано ни одного гектара ярового клина.
Лен — 

государствуЗаканчивается уборка урожая на полях колхозов и совхозов района. Для льноводов наступил ‘ самый ответственный момент —  поднятие соломки со стлищ, подвязка ее в снопики и сдача государству. Почти все хозяйства справились с первой из этих работ, а колхозы «Красная нива» и «Коммунар» 28 сентября сдали первые тонны льнотресты государству.
Т. КАПУСТИНА.

Урожай начинается с семян
Под урожай будущего года 

в совхозе «Прогресс» семена 
яровых зерновых засыпаны 
полностью, в том числе и 
страховой фонд 30 тонн. Но 
должной работы с семенным 
материалом до сих пор не 
ведется. ‘Особо следует отме
тить тот факт, что на проверку 
в районную семенную лабора
торию представлены образцы 
не от всех партий зерна. Из 
проверенных 85 тонн семян 
овса сорта «пшебуй-2» и 82 
тонн ячменя сорта «сувенир» 
кондиционные составляют все
го 37 процентов. Семян перво
го и второго классов вообще 
нет. Все представленные на 
проверку семена не прошли 
по кондиции по чистоте. 
Влажность семян удовлетвори
тельная, всхожесть хорошая.

Произведенной проверкой

установлено, что хранение 
семян в совхозе удовлетвори
тельное. Семена не греются, 
в зерновом складе (кладовщик 
Питилимова В. М .) наведен со
ответствующий порядок. Но 
даже и на проверенных пар
тиях нет амбарных ярлыков. 
Кроме семян зерновых на 
складе имеются 17 центнеров 
семян многолетних трав, 13 
тонн вико-овса, но образцы 
этих семян на проверку не 
отправлены. Хранение семен
ного картофеля в первом от
делении совхоза удовлетво
рительное.

В настоящий момент работа 
с семенами не ведется. Про
веренные партии семян дают 
основание сказать, что весь 
семенной фонд яровых зер
новых культур в хозяйстве не
обходимо сортировать, дово

дить до кондиционного состо
яния. Семена многолетних трав 
также очень сорные. ,

Наличие сорняков и куль
турных примесей высокой 
влажности может вызвать са
мосогревание и порчу зерна, 
поэтому медлить с очисткой 
семенного материала нельзя. 
Если подработка будет вестись 
такими же темпами и даль
ше, то не исключена возмож
ность порчи семенного мате
риала. Однако с этим в хо
зяйстве не спешат. И -основ
ная вина в халатном отноше
нии к семенам падает на 
главного агронома совхоза 
А. М. Неустроева.

Руководству совхоза, спе
циалистам надо принять не
обходимые меры по ускоре
нию этой ответственной рабо
ты и иметь все семена под 
урожай будущего года только 
первого и второго классов.

A. MAPAXTAH0BA.

СЕМИНАР ПРОПАГАНДИСТОВВчера в зало заседаний районного комитета партии состоялся семинар пропагандистов, школ основ- марксизма- ленинизма, теоретических семинаров, школ коммунистического труда и комсомольского просвещения.Краткой вступительной речью семинар открыл секретарь райкома КПСС В. С. Пестов.

Лекцию о международном положении прочитал лектор 1орьковского областного комитета КПСС Г. А. Горбатов.«Всенародная борьба за успешное решение задач десятой пятилетки, достойную встречу 60-летия Великого Октября» —  тема выступления первого секретаря районного комитета партии Н. П. Воробьева.

С лекцией «Конституция СССР —  Конституция развитого социализма» выступил преподаватель Тоншаевской средней школы В. С. Ложкин.Об итогах 1976— 1977 учебного года и задачах на новый 1977— 1978 учебный год в системе политического просвещения рассказал заведующий парткабинетом районного комитета КПСС В. П. Кудрявцев.
В. ПАВЛОВ.

Завтра —  День учителяП О Ч Е Т Н А Я  М И С С И Я  ВОСПИТАТЕЛЯ ЛИЧНОСТИВ воскресенье, 2 октября, в нашей стране будет отмечаться традиционный праздник—  День учителя. В этом ' году он проходит под знаком достойной встречи советским учительством 60-летия Великого Октября и подведения итогов, достигнутых нашей страной за эти годы.За прошедшие 60 лет 'советский народ достиг невиданного прогресса не только в экономике. Огромных успехов добилась наша страна в области народного образования, науки и культуры.До революции около трех четвертей взрослого населения было неграмотным. Сегодня наша страна самая образованная страна в мире, более трех четвертей работников,, занятых в народном хозяйстве, имеют высшее и среднее образование. Всеми видами обучения охвачено свыше 93 Млн. человек. В основном завершен переход ко всеобщему среднему образованию. В стране трудится около 1,3 млн на- . учных работников — в 108 раз больше, чем в 1913 году.В 1916 году на территории нашего района было 21 начальное училище, в которых обучалось 767 учащихся, преимущественно мальчиков. В них работало 27 учителей с неполным средним образованием. Получить среднее образование крестьянским детям было практически невозможно.1 сентября текущего года перед юным поколением нашего района распахнулись двери 5 средних, 6 восьмилетних и 14 начальных школ. За парты село 3490 учащихся. На благородной ниве просвещения в районе трудятся 323 учителя и воспитателя. Они творчески работают над осуществлением всеобщего среднего образования молодежи, над повышением качества обучения и воспитания молодого подрастающего поколения в свете требований X X Y  съезда КПСС.Итоги 1976— 1977 учебного года свидетельствуют о достигнутых положительных! сдвигах в осуществлении этих задач—  успеваемость по району составила 9 8 ,9  процента. 11 начальных школ и 130 учителей всех школ имеют, полную успеваемость. 99,8  процента выпускников восьмых классов дневных школ продолжали в прошлом учебном году образование в различных средних учебных заведениях. В районе преодолено массовое второгодничество учащихся.Педагогические коллективы школ обогащаются опытом вооружения учащихся более прочными знаниями основ науки, умелого сочетания обучения и воспитания в единый неразрывный процесс.Много поучительного и полезного в этом деле достигнуто в Пижемской средней школе.Можно назвать имена многих тружеников на ниве народного образования —  подлинных мастеров педагогического дела. Среди них —

Галина Николаевна Клешнина — преподаватель биологии Пижемской средней" школы, Ирина Николаевна Мальцева' — преподаватель физики Ош- минской средней школы, Инна Павловна Солоницына—  завуч Тоншаевской средней школы, Альбина Николаевна Татаринова —  литератор Буреполом- ской средней школы и другие.Педагогические коллективы школ, выполняя решения XXV съезда партии о комплексном подходе ко всему делу воспитания, добиваются единства идейно-политического, трудового и нравственного воспитания, формирования зрелойличности молодого советского гражданина.В последние годы в школах района стало больше уделятьс я  внимания трудовому воспитанию и профориентации. Вместе с тем в решении столь важного для района вопроса педагогическим коллективам предстоит многое сделать.Пути и методы решения этой задачи многогранны. Важно, чтобы трудовое воспитание осуществлялось в определенной системе и последовательности в семье, дошкольных детских учреждениях, школах и других учебных заведениях.Новый широкий простордля дальнейшего развития и совершенствования народного образования в стране открывает проект Конституции СССР, который на днях будет принят на сессии Верховного Совета СССР. Важно, что право на получение образования не только провозглашается, но и надежно гарантируется.В статье 45 проекта Конституции говорится, что все граждане СССР имеют право на образование. Это право обеспечивается бесплатным обучением, осуществлением всеобщего среднего образования молодежи, широким развитием профессионально-технического, среднего' специального и высшего образования на основе связи обучения с жизнью, с производством, развитием заочного и вечернего образования, предоставлением государственных стипендий и других льгот учащимся и студентам, бесплатной выдачей школьных учебников, возможности обучения в пщоле на родном языке, развитием системы профориентации и созданием условий для самообразования трудящихся.Огромное идейно-воспитательное значение имеют постановление ЦК КПСС о 60- летии Октября, материалы майского (1977 г.) Пленума ЦК КПСС, новая Конституция СССР. . .Задача партийных организаций, педагогических коллективов школ состоит в том, чтобы содержанием этих документов, их духом, был про- . низан весь • учебно-воспитательный процесс в школах, внеклассная и внешкольная работа.Нет сомнения в том, что учителя района приложат все силы к тому, чтобы в текущем учебном году добиться новых успехов в обучении и воспитании учащихся.
Материалы, посвященные Дню учителя, читайте на второй и тре

тьей страницах. _ __



Завтра — День 
у ч и т е л я
«7

И СЕРДЦЕМ НЕ СТАРЕЕТ ТОТ,
I

Н а гр а ж д е н ы
Отличные уроки русского 

языка и литературы проводит 
в Пижемской средней школе 
Полина Георгиевна Зайкова. 
Как правило, ее ученики обла
дают глубокими, прочными 
знаниями и при поступлении 
в высшие учебные заведения 
получают высокие оценки.

Много лет инспектором 
Тоншаевского РОНО работала 
Алла Ивановна Груздева. Мно
го за это время посещено ею ' 
уроков учителей школ района, 
и всем она оказывала необхо
димую методическую помощь.

За многолетний труд П. Г. 
Зайкова и А. И. Груздева в 
этом году были награждены 
знаками «Отличник народного 
образования».

М. ГРЕБНЕВА ,заведующая Тоншаёвским РОНО?

НАШИМ УЧИТЕЛЯМ
Прошло восемь лет с тех 

пор, как последний школьный 
звонок разлучил нас со своей 
школой, где «... десять клас
сов пройдено». Проводниками 
в школьной жизни являлись 
для нас учителя. И их нелег- 

.кий педагогический труд ока
зался не напрасным. Среди 
наших выпускников очень 
многие окончили ВУЗы и тех
никумы и теперь уже работа
ют по избранной специально
сти-

Много добрых слов накану
не Дня учителя хочется ска
зать Т. И. Шубиной— историку, 
С . В. Ложкиной —  математи
ку, А. Н. Ходыкину и Н. Н. 
Кардакову —  физикам, А. В. 
Степановой — литератору, 
Н. Г. Макаровой — географу и 
многим другим. Спасибо вам 
за все!

Выпускники 1969 годэ 
Тоншаевской средней школы.

КОГДА ТРУД В РАДОСТЬ

лы не знаешь,, на чем остановить свой взгляд. Большое количество альбомов, наглядных пособий, докладов; тут чучела птиц, заспиртованные муля- ж'и, экзотические пресмыкающиеся —  всего Не перечислишь. Хозяйка . кабинета, преподаватель биологии Галина Николаевна Клешнина рассказывает:«Большей частью все эти стенды, альбомы, пособия сделаны руками учащихся. Изучаем, например, по ботанике мхи и лишайники— ребята готовят гербарии. И сейчас на уроке лежит на каж дой парте коллекция мхов и лишайников, и каждый может их посмотреть.Кроме материала по учебнику, я даю ребятам и практическое занятие. Б _ нашей школе неплохая коллекция бабочек и жуков, _ которых собрали сами ребята. Все экспонаты снабжены надписями. Кроме нужных знаний, у р ебят появляется интерес к окружающей природе. Чем лучше знаешь окружающий мир, законы его развития, тем больше внимания обращаешь охране природы. Да и где, если не на уроках ботаники, зоологии, биологии и химии, прививать ребятам любовь к родной природе? Ребята наши — не пассивные созерцатели того, что делается вокруг. Они принимают активное участие в озеленении поселка, охотно

т-рудятся - на пришкольном участке. Наши школьники уже не сорвут бесцельно ветку с дерева, не обидят пичужку, не разорят муравьиную кучу»._ Галина Николаевна в 1969 году окончила биологический факультет Горьковского пединститута. Два года работала в Соловъевской восьмилетней школе, преподавала ботанику, зоологию, химию, географию. А когда ее бывший учитель биологии в Пижемской вредней школе 1 П . В. Клешни:! уезжал за пределы района, он пригласил свою, тоже бывшую, ученицу, занять " его место, так как был уверен, что она справится, продолжит его доле. И сейчас имя Галины Нч колаезиы Клешниной как од ногО из лучших преподавателей знают не только в Пижме, но и в районе. На учительских конференциях, совещаниях ее выбирают в состав президиума.Успехи эти не пришли сами собой. Только постоянное' совершенствование своих знаний, систематическая, скрупулезная подготовка к урокам, тщательная их продуманность позволили мододо.му - педагогу добиться успехов.Учительница не останавливается на достигнутом. По- прежнему много читает, делает выписки, проводит с учениками вечера, выставки, немало времени уделяет и кружку юннатов.Как правило, каждое лето во время отпуска она едет путешествовать, набираться впечатлений. Галина Николаевна побывала несколько раз в Сибири, в Крыму и на Кавказе, в Прибалтике. И всегда из поездки возвращается не с пустыми руками, привозя сувениры, которые можно было бы использовать на уроке: со -дна моря —  ракушки, из Сибири —  олений мох ягель, камни, листья южных деревьев.Она еще и классный руководитель, хороший организатор. В этом году у нее десятый класс, а  с ним и волнений больше: выпускников надо подготовить к экзаменам, помочь им выбрать дорогу в жизни.
А. МИХАЛИЦЫН.

Н а в с т р е ч у  60-летию Великого Октября

У Ч И Т Ь  У Ч И Т Ь С ЯКодочиговская восьмилетняя школа — одна из самых отдаленных школ в нашем районе. Здесь трудится замечательный коллектив, который возглавляет директор Зоя Гавриловна Смирнова. Коллектив в школе сравнительно молодой, но все работают с увлечением, отдавая детям много сил и времени.В начале учебного года в школе щЙшел педсовет «Задачи школы накануне 60-летия Великого Октября, итоги августовского совещания учителей, распределение нагрузок». В этом году коллектив совместно работает над темой «Развитие познавательной активности учащ ихся». Тема рассчитана на несколько лет.Вопросам воспитания и преподавания уделяется в школе большое значение. На очередных педсоветах запланировано обсудить темы: «Как учить школьников рационально приобретать знания», «Учить культуре умственного* труда с начальных классов», «Тематический учет знаний учащ ихся». В каждом классе оформляется уголок «Учить учиться», сейчас в честь 60-летия Октября в школе проходит смотр методической работы. Целеустремленно, с глубокими анализами разрабатываются эти темы.

В школе регулярно проходят педагогические чтения. В этом году будут 'проведены районные педчтения по теме «Коммунистическое воспитание учащихся в процессе обучения», и кодочиговские учителя примут в них активное участие.Много' делается в школе по подготовке к празднованию 60-летия Октября. Идет конкурс на лучшее оформление классных комнат. Увлеченно готовятся ребята к смотру художественной самодеятельности. Будет проведен конкурс на лучшее исполнен те революционных песен, на лучшую стенную газету. Оформляются альбомы «Наше село за 60 лет», «Наша школа за 60 лет».Здесь трудится отличный коллектив. Более,  тридцати лет работает учительница начальных классов Валентина Андреевна Окунева.После окончания Джезказганского педучилища трудится в начальных классах Нина Витальевна Савиных..Много времени уделяет ребятам отличный организатор школьных мероприятий Валентина Андреевна Кодочиго- ва. Заочно она окончила математический факультет Кировского пединститута.Этот же институт, биологический факультет, окончи

ла Алла Ивановна Татаринова. Молодой специалист проводит интересные уроки, применяя большой наглядный материал.Наталью Александровну Савиных -знают в районе как одну из лучших литераторов. Она дает прочные знания, присутствовать на ее уроках всегда интересно.В этом году после .окончания института были направлены в школу Валентина Николаевна Клешнина, учитель математики, и преподаватель химии Эмилия Николаевна Волжанина.Не первый год преподает физкультуру в школе Анатолий Геннадьевич Смирнов, который учится заочно в институте.В интернате трудятся воспитатели Анна Алексеевна Зайцева и Нина Дмитриевна Кодочигова.В прошлом учебном году в Кодочиговской восьмилетней школе было проведено совещание директоров восьми лети их школ района, на котором разработали тему «Планирование и организация внутри- школьного контроля».Учителями школы достигнуты определенные успехи в деле воспитания подрастающего поколения. Но жизнь не стоит па месте, она ставит новые вопросы, и кодочиговские педагоги не останавливаются на достигнутом.
Т . БАННИКОВА,заведующая методкабинетом Тоншаевского РОНО.

На снимке: идет очередной педсовет в Ко
дочиговской восьмилетней школе.

Слева направо: А . И. Татаринова, В. А. 
Кодочигова, А . А. Зайцева, Н. В. Савиных, Н. Д .

Кодочигова, 3 . Г. Смирнова, Н. А. Савиных, В. А, 
Окунева, А . Г. Смирнов, В. Н. Клешнина и Э. Н. 
Волжанина.

Фото Т. Поплаухиной.' «Чем больше разумной любви и внимания дадим мы ребенку, тем ярче и красивее станет жизнь», —  говорил М. Горький. Учителя Письме- нерской восьмилетней школы стараются весь жар души своей отдать детям, научить их любить жизнь' и свою страну, быть хорошими тружениками.Здесь сложился дружный, сплоченный коллектив.Отличные знания получают ребята у преподавателя математики Павлы Матвеевны Алексеевой. В этой школе она проработала двадцать один год, и каждый выпускник говорит ей большое спасибо за те знания, которые она им дала. Она проводит воспитательную работу с учащимися, умеет сплотить их ^  коллектив.Зоя Николаевна Уланова, учитель химии и биологии, проработала в этой школе одиннадцать лет. Благодаря ее стараниям, в школе разбит отличный сад,- и на весь учеб-

УВЛЕЧЕННОный год, живущие в интернате ■ дети, обеспечены овощами и фруктами. Она умеет привить у детей любовь к труду.А вот стаж у Зои Петровны Трушковой гораздо меньше, всего второй год она в школе, но и за столь короткое время показала себя знающим учителем и хорошим организатором. Ответственная за комсомольскую работу в школе, она является первым помощником завуча в проведении всех общешкольных мероприятий. Принимает активное участие в оформлении школы, отлично оформила кабинет математики и детскую игровую комнату в группе продленного дня.Трушкова Татьяна Александровна—  учительница начальных классов. Очень удачно проходят уроки у этой учительницы, так как каждый урок она продумывает детально. Много любви она вкладывает в занятия с малышами

(у нее подготовительная группа).Более тридцати лет работает воспитателем Лидия Александровна Уланова. Добрая, внимательная к детям, она умеет заменить им мать.В этом году пришла в нашу школу Людмила Алексеевна Новоселова. Она быстро сумела влиться в коллектив. На уроках русского языка и литературы применяет разнообразные приемы и методыпередачи материала учащимся, умеет активизировать класс. Сейчас она продолжает оформлять кабинет русского языка и литературы, и все материалы выглядят оченькрасочно, так как Людмила Алексеевна хороший художник.По складу своего характера все они очень разные, но общее среди них — это любовь к детям, к своему предмету, увлеченность работой.
Л. ХЛЫБОВА, завуч Письменерской восьмилетней школы.

ТОНШАЕВСКИЙ КОЛХОЗНИК l l U I I l l l l l l I l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l U i l l l l l l l l l l l l l l l l l l i l i l l i i l l i i  2 I ............ I I ............. Н И Ш ...........Ш И Н .............ИНН ............................. I I I I I I I I I I I I I H I I I H H I I I I I  1 октября 1977 г.

Г



КТО ВЕЧНО С МОЛОДОСТЬЮ РЯДОМ!
В О С П И Т А Т Е Л ЬЛ Ю Б И М А Я

УЧИТЕЛЬНИЦАЗайти в первый класс Ко- дочиговской - восьмилетней школы, где преподает Валентина Андреевна Окунева, одно удовольствие. Чисто —  ученики приносят с собой вторую обувь, fioTiio —  класс небольшой, с выходом на солнечную сторону, красиво —• по стенам развешаны плакаты, лозунги, картины. Висят стенды «Счастливое детство», «Наш Ильич», календарь природы, азбука. А на самом видном месте плакат: «Учиться, как завещал великий Ленин!»,Под стать классу и Валентина Андреевна — спокойная, уравновешенная, немногословная.В далеком и трудном военном 1943 году закончила молодая девушка Кологривское педучилище, что в Костромской области. Направление получила в наш район, работала в Еоржавинской начальной школе, а в Л  948 году направили в Кодочиги, да так и осталась там девушка. Сейчас у нее уд е взрослые сы новья, да и те, которых она в начале своей педагогической деятельности научила читать и писать, те первые ее ученики давно имеют свои семьи. Случается и так: учится у  нее ученик, а через не-
Д Е Л И М С ЯУспехи в учебно-воспитательной работе любой школы достигаются напряженным трудом всего коллектива, а * эффективность труда каждого учителя находится в прямой зависимости от , повышения квалификации и совершенствования его педагогического мастерства.Центральное место в методической работе . занимает самообразование учителей. Ведущим направлением по праву является изучение, распространение и внедрение передового опыта с тем, чтобы крупицы собрать воедино и. сделать достоянием всех.Что же сделано в условиях нашей школы? В апреле прошлого учебного года отчет о своей работе держали преподаватели русского языка и литературы А. Н. Татаринова и Л. В. Шамкова. Это проходило в форме семинара директоров и завучей школ района.Участники семинара посетили уроки этих учителей; А. Н. Татаринора сделала доклад «Как я готовлю ребят к сочинениям на. свободную , тем у», Л, В. Шамкова—-«Н равственное воспитание учащихся на уроках физкультуры». На выставке были представ-

сколько лет к ней в класс приходит его сын или дочь.В коллективе школы Валентина Андреевна самая старшая по возрасту. К ней идут молодые учителя за советом, консультируются по вопросам преподавания и воспитания. Целенаправленно, постепенно она идет от одной темы к другой, давая ученикам прочные и глубокие знания. И не напрасно за основу своей учебы школьники берут оценки маленького Володи Ульянова— в классе, где учит детей Валентина Андреевна, неуспевающие
О П Ы Т О Млены рабочие планы учительниц, папки с материалом по изучаемым темам, сочинения учащихся, читательские дневники.В общешкольном плане было указано на необходимость изучения опыта работы Альбины Николаевны Татариновой.Из всех 42 уроков А. Н Татариновой, посещенных дирекцией, ни одного не было слабо подготовленного. Мы видим очень умелое сочетание фрон-. тального опроса, который предусматривает цель —  выделить главные вопросы темы с обязательным ответом учащихся на рассказ. На уроке А. Н. Татариновой при анализе произведений ученик, обязан выражать свое мнение, отношение к тем или ‘ иным явлениям, к отдельным литературным героям, что очень важно в плане нравственного гГРспитания учащихся.При проверке внаний вопросы задаются так, что ответ ученика есть доказательство'. Цроверяя знания учащихся, Альбина Николаевна дает вопросы в письменном виде. А такие ответы на доске требуют от ученика отточенности мысли, краткого, точного ее выражения.Нередко даются такие пись-

встречаются очень редко.Как правило, учителям, работающим в старших классах, легко преподавать после В а лентины Андреевны. Ученики приходят из начальных классов хорошо подготовленные. Она много готовится к урокам, использует большой наглядный материал. Ученики души не чают в , своей учительнице и всегда с гордостью говорят: «Наша ВалентинаАндреевна!»,
3. СМИРНОВА,директор Кодочиговскон восьмилетней школы.

менные задания как составление плана по теме ‘ сочинения, к которому готовится класс.Очень большое внимание ,  уделяется анализу ответа учащихся с помощью самих учеников. При проверке их знаний отводится место индивидуальной работе с учениками. Очень важно на уроках литер атур ы  знать материал наизусть, и Альбина Никол'аевна умело и правильно учит детей выразительному чтению. Д о - чется отметить и рассказ учителя, эмоциональный, запоминающийся. Иногда материал преподносится в форме беседы, лекции. .Цри любой форме следует глубокое, продуманное до деталей изложение изучаемого материала. В последнее время делается особая ставка научить ребят самим добывать знания. Это особенно важно на уроках внеклассного чтения, которые Альбина Николаевна проводит мастерски. Она с чувством большой ответственности осознает свое высокое назначение как ведущий преподаватель в школе. Це-  даром Альбина Николаевна награждена Почетной грамотой Министерства просвещения РСФСР и орденом «Знак почета».
Д. АГАЛАКОВА,преподаватель Буреполомской средней школы.

Воспитателем Александра Андреевна стала, можно сказать, случайно. Цосле девятого класса работала счетоводом в одном из колхозов, Ложкин- ского- сельсовета. Так и осталась бы она в колхозе, если бы не обстоятельства.Было это в 1948 году. В- селе  ̂ Письменер открылся детский дом, в котором нашли приют дети войны, нуждающиеся в ласке, в тепле и уходе. Обладая всеми необхо-- димыми воспитателю качествами: добротой, умением вникнуть в душу ребенка, Александра Андреевна после некоторых колебаний пришла в детский дом. И очень быстро к ней потянулись ребятишки всех возрастов, и поняла женщина, что ее место здесь, и только здесь.Шли годы. В 1952 году, ' понимая, что прикипела душой к детям, Александра Андреевна поступила в Веглуж- ский педагогический техникум. А через * год детдом в Письмеяере ликвидировали. Но не мыслила своей жизни без ребят Александра Андреевна, и, покинув родные места, поехала в Борский район, где детский дом еще функционировал.Второй раз детдом в Пись- менере просуществовал до 1955 года. Александра Анд- . реевна возвращается домой, затем еиова едет в Поповский детский дом Борского района...С 1960 года воспитатель работает в интернате при Лесозаводской восьмилетней школе.Много дел у ‘ заведующего интернатом, Надо составить меню на неделю, сменить п о

стельные принадлежности, заготовить дрова. Но за повседневными хозяйственными делами она не забывает и о детях. Разговоры «по душам», проверка домашнего задания, организация досуга учеников — все это ложится на п.Течи Александры Андреевны.Она взяла за правило всегда посоветоваться с ребятами, прежде чем приобрести ту или иную вещь в интернат.Одажды, лет десять назад, ребята заработали двести рублей. После обсуждения решили приобрести телевизор — и вскоре засветился в интернате экран телевизора! Это был первый телевизор в районе!Идут годы, на смену одним ученикам приходят другие. Но не теряют выпускники связей со своей воспитательницей, приезжают к ней домой, навещают, пишут письма. Каждого своего воспитанника Александра Андреевна помнит очень хорошо, не . спутает его имя, пусть с той поры прошло более десяти лет.Ее рабочий день начинается в шесть часов утра. Юна приходит в интернат, когда ребятишки досматривают последние сны, а уходит домой после отбоя. Александра Андреевна может назвать все оценки, полученные учеником в те’чение четверти. Ни один поступок проливающего в интернате не пройдет мимо внимания этой женщины.Много слов благодарности слышит в свой адрес эта чудесная женщина. Каждый год 'она провожает из интерната ставших ей близкими учеников.
А. ТИМОФЕЕВ.
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Судьба моя не из легких. 
В войну убили моего мужа. 
Через несколько лет умерла 
дочь шестнадцати лет. Много 
лет я проработала в школе, 
а последние годы по болезни 
работала в библиотеке. Не 
буду рассказывать о своих 
недугах. Пенсию получаю не
большую.

Не .знаю, что бы я 
если бы не учителя
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ОКРУЖИЛИ
ломской средней школы, кото
рые оказывают мне постоян
ную помощь.

Прошлой зимой я сильно 
заболела, и нужно было ехать 
в Горький на лечение. Пред
седатель месткома школы 
А. Я. Татаринов отвез меня на

ВНИМАНИЕМ
мотоцикле к вокзалу, помог 
сесть в вагон. Когда возвра
щалась обратно, меня встрети
ла на вокзале А. А . Тюлина.

Не имея колодца, вынужде
на ходить за водой к соседям, 
но это очень далеко. Теперь 
я пользуюсь школьным водо

проводом, а воду мне носят 
старшеклассники.

Когда привезут дрова, ребя
та быстро мне их уложат, сно
сят в сарай. Весной они вско
пали землю в моем огороде, 
посадили овощи. Школа по
могла отремонтировать изго
родь вокруг моего дома.

Большое участие в моей 
судьбе проявляют директор 
школы А. И. Трушков, ^авуч

Д. И. Агалакова, председатель 
месткома А . Я. Татаринов, 
парторг А . Н. Татаринова, 
учителя А . А. Тюлина, А. Н. 
Вылегжанина, А. П. Пинаева, 
Л. Т. Костерина. Часто прихо
дит ко мне учительница- 
пенсионерка В. ф . Заводчи
кова. Большое им всем спаси
бо!

Н. ПОПОВА,учительница-пенсионерка.
ТОНШАЕВСКИЙ КОЛХОЗНИК

делала.
Бурепо-
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по ирайону
Открывается

подписка
) С 1 октября 1977 года начинается массовая подписка на газеты и журналы.Чтобы провести подписку на высоком организационном уровне, 29 сентября состоя- . лось совещание общественных распространителей печати,С особенностями нынешней подписки ознакомила собравшихся начальник районного отделения «Союзпечать» Л. А. Михеева.Секретарь РК КПСС В. С. Пестов сказал, на распростра

нение каких издании нужно обратить первостепенное внимание.
А. МИХАЛИЦЫН.

Начались
репетицииПосле перерыва, вызванного летними отпусками, свой новый сезон, начал Тоншаев- ский любительский народный хор.В этом году сразу же начались репетиции по подготовке к празднованию 60-летия Великого Октября. 29 октября состоится большой праздничный концерт, посвященный этой дате.Хормейстер —  Алевтина Тюлина, концертмейстер Василий Ежов. Проведены первые спевки.

А. КРЮЧКОВА,заведующая отделом культуры.

Идет  подписка на газеты 
и журналы на 1978 год!

УВАЖ АЕМ Ы Е ТОВАРИЩИ! 
Не забудьте выписать

Т" районную газету
оншаевскииш

КОЛХОЗНИК
ПОДПИСКУ ПРИНИМАЮТ ОБЩЕСТВЕННЫЕ 

РАСПРОСТРАНИТЕЛИ ПЕЧАТИ ПО МЕСТУ РА
БОТЫ, ПОЧТАЛЬОНЫ, ОТДЕЛЕНИЯ СВЯЗИ 
И АГЕНТСТВО «СОЮЗПЕЧАТЬ».

Подписная цена на год—3 руб. 12 коп., 
на 6 месяцев— 1 руб. 56 коп.

С П О Р Т ПЛЮСЫ, МИНУСЫ, НАДЕЖДЫ
Почти пятьсот километров на 

автобусе пришлось преодолеть 
футбольной команде поселка 
Тоншаево, чтобы сыграть матч 
в рабочем поселке Княгинино 
на первенство облсовета ДСО 
«Урожай» с хозяевами поля. 
Матч предстоял необычный, 
так как победитель его стано
вился победителем первенства 
областного совета ДСО  «Уро
жай» во второй группе и полу
чал право на будущий год 
выступать в первой группе.

Перед началом встречи кня-' 
гининцы преподнесли нашей 
команде цветы, И матч начал
ся. Смело, очень смело нача
ли игру наши футболисты. 
Атака следует за атакой, за
щите хозяев поля приходится 
нелегко. И уже на седьмой 
минуте сильным ударом с 

•острого угла забивает гол В. 
Трушков.

Наши продолжают атако
вать, опасно бьют по воротам, 
но гол влетает не в ворота 
хозяев, а вопреки логике в 
ворота тоншаевцев. В этом 
моменте непростительно
ошибся вратарь А. Кокоулин. 
На протяжении всего первого 
тайма он играл почему-то 
очень неуверенно, хотя ини
циативой владели наши футбо
листы.

О том, какое преимущество 
тоншаевцы имели в первом 
тайме, говорит такой факт. 
Наши подали за сорок пять 
минут игры семь угловых уда
ров, а княгининцы лишь один. 
В первом тайме наша команда 
забивает еще два мяча и ухо
дит на перерыв со счетом 3:1.

Хотя и счет был в нашу

пользу, все же в перерыве 
много критики было в адрес 
нападающих. Столько момен
тов — и лишь всего три точных 
удара.

Вторая половина игры. Вновь 
атаки на те же ворота. Только 
стоял в них уже наш вратарь. 
Княгиминцы, проигрывая два 
мяча, не смирились с пора
жением. В эти минуты надеж
но играют наши защитники 
В. Соловьев, Е. Клешнин, Л. 
Клешкин. И все же за восем
надцать минут до конца тайма 
хозяева сокращают счет.

В это время тактически пра
вильно сыграли наши полуза
щитники. Они своевременно 
отошли назад на помощь сво
им защитникам. Но инициатива 
по-прежнему была у хозяев 
поля. Оставшиеся восемнад
цать минут для нашей коман
ды удлинились как бы вдвое. 
Быстрее бы заканчивался матч 
— думал каждый игрок. И на
оборот, с каждой минутой 
таяли надежды на спасение 
у княгининской команды. На
до сказать, что нашу команду 
в эти минуты несколько раз 
просто чудо спасало от не
минуемого гола.

Два тайма, один был за 
тоншаевцами, другой —  за 
княгининцами. Одни радост
ные покидали поле, другие— 
грустные. Нашей команде был 
вручен переходящий кубок и 
вымпел, а игроки награждены 
грамотами. Тоншаевцы совер
шили круг почета под аплоди
сменты многочисленных зри
телей. Первыми с  победой на
шу команду поздравили кня- 
гининские футболисты.

Итак, 'победа. Она позволи
ла команде Тоншаева высту
пать на следующий год в пер
вой группе. Соперники там 
будут значительно сильнее, 
чем были нынче.

Первое место во второй 
группе занимали пижемские 
футболисты. Команда в тот год 
у них была хорошая, пожалуй, 
посильнее, чем нынче в Тон- 
шаеве, но и им в первой 
группе постоянную прописку 
получить не удалось. И все 
же следующий сезон тонша
евцы ожидают с надеждой на 
то, что удастся закрепиться 
в первой группе.

Однако, чтобы этого достичь, 
надо много' поработать райсо
вету ДСО  «Урожай» (предсе
датель А. Д. Трушков). Не 
стоит скрывать того, что недо
статков в работе здесь зна
чительно больше, нежели ус
пехов. Коснемся лишь ф ут
больных дел. С каким трудом 
шесть лет назад удалось про
вести первенство района по 
футболу. Затем учли недо
статки предыдущих первенств 
и команды разделили на две 
группы: в одной —  команды 
поселков, в другой —  колхо
зов и совхозов. Эти соревно
вания полюбились как болель
щикам, так и футболистам.

И вот нынче первенство 
района по футболу среди по
селков совсем не проводи
лось. Какую пользу это «нов
шество» принесло? Так, в свя
зи с этим в поселке Шайгино 
не было проведено ни одного 
официального матча. Толькр 
за это следовало бы наказать

как председателя комитета по 
физкультуре и спорту В. И. 
Суворова, так и председателя 
райсовета ДСО  «Урожай» 
А . Д . Трушкова.

А ведь в Шайгино есть фут
больная команда. Ей хочется 
играть. А  кто ей приобретет 
форму, если она для своих 
зрителей не сыграла ни одно
го матча на первенство рай
она.

Как тоншаевцы, так и пи- 
жемцы вступили в розыгрыш 
первенства облсовета нетре
нированными. А почему бы не 
провести первый круг пер
венства района до начала игр 
на первенство облсовета ДСО 
«Урожай», а второй — после. 
Польза была бы огромная как 
команде Пижмы, так и Тонша
ева.

Среди колхозов и совхозов 
первенство проводилось. Но 
как проводилось? Календарь 
райсоветом ДСО  «Урожай» 
был составлен так, что боль
шинство матчей проводилось 
во время заготовки кормов, 
то есть в то время, когда в 
колхозах и совхозах все от 
мала до велика были заняты 
на работе. Отсюда и неявки 
на игры, и в целом низкая 
организация соревнований 
Следует сказать, что и сейчас 
некоторые команды гадают: 
какое же место мы заняли? 
Вот так информирует райсо
вет Д СО  «Урожай» о прове
денных соревнованиях.

Так чего же больше в де
лах футбольных: плюсов или 
минусов?

А. АЛЕКСАНДРОВ.

Н О В И Н К И  К И Н О

Теме воспитания подрастающего поколения посвящен новый цветной -широкоэкранный фильм «Несовершеннолетние». Поставил картину режиссер Владимир Роговой.Новая его картина призывает: никто не должен проходить мимо «трудных» детей, ведь речь идет о будущем нашей страны, о тех, кому завтра строить коммунизм.Не должен проходить. А ведь многие проходят. И тот рослый здоровый парень, чго отсиживается в кустах, когда

на танцплощадке началась драка. И .старики, что, прогнав подростков, играющих в карты, сами уселись на их место и успокоились. И бабки, 'берущие великовозрастных «деточек» под защиту, вместо того, чтобы пресекать грубость и хулиганство.А вот вчерашний солдат- десантник Женя Прохоров не смог пройти мимо, не смог забыть мальчишек, слепо идущих за,-признанным вожаком улицы  ̂ по прозвищу Гоголь. И це потому, что они отняли марки у Жениного племянника Шурика и даже ему самому насажали синяков (не мог же он против этих шкетов применять приемы личной обороны, которым его научили в армии). Просто Женя понял, что «шалости» подрост

ков могут привести их на скамью подсудимых, как в свое время его школьного приятеля Костю Акимова. Костя недавно вернулся из колонии в свой родной город. Он многое пережил и передумал за два трудных года и лучше других понимает, что ждет ребят, которых Гоголь учит пить и воровать.Начальник отделения милиции из беседы с друзьями сразу понял, что эти два парня могут стать его опорой к борьбе с детской безнадзор• ностью. Он предложил Акимову, в прошлом известному в городе боксеру, возглавить юношескую секцию бокса. Женя помог другу втянуть в секцию первую партию «трудных» ребят.Но победа над Гоголем нс

была быстрой и легкой. Женя и Костя оказались настойчивыми в борьбе с ним.В картине снимались главным образом ровесники героев. В роли Жени — Владимир Ле- тенков, Кости —  недавний выпускник Московского театрального училища имени Щ укина— Станислав Данько. Роль Сашки Гоголя исполнил ст у дент ВГИКа Леонид Каюров, сын известного актера Юрия Каюрова. Веру и Катю играют 'сестры-близнецы Дина и Люба Германовы. Майора милиции — артист Николай Муравьев.Фильм будет демонстрироваться в Тояшаевском ДК 1— 2 октября, в Шайгинском ДК —  5— 6 октября. Организован а предварительная продажа билетов.
Н. ТАТАРИНОВ.

Редактор
С. С. МИХАЛИЦЫНА.
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М осква

Воскресенье. 2 октября
9.30 —  «Будильник». 10.00 —

«Служу Советскому Сою зу!» .
11.00 —  «Этапы большого пути».
«У озера». Художественный 
фильм. 2-я серия. 12.20— «Сегод
ня День учителя». 12.30 — «Сель
ский час». 13.30 — «Музыкальный 
киоск»'. 14.00 — Чемпионат СССР 
по хоккею. Ц СКА— «Спартак» 
(Москва). 16.10 —  «По вашим 
письмам». 16.55 —  «Международ
ная панорама». 17.25 — Премьера 
телевизионного документального 
фильма «Шохрины». 18.00 — Но
вости. 18.15 — «Легенда о старом 
маяке». Мультипликационный
фильм. 18.35 — «Клуб кинопуте
шествий». 19.35 — Премьера те
левизионного художественного 
фильма «Долг». 21.00 — «Время».
21.30 — «О балете». 23.00 —
Чемпионат Европы по волейболу. 
Финал. Передача из Финляндии.

Понедельник, 3 октября *
9.30 — «В гостях у сказки».

10.30 —  «Очевидное —  неверо
ятное». 11.30 — «Наша биогра
фия. Год 1972-й». 14.30 — «Хочу 
сказать». Док. фильм. 15.25 —
Концерт народного ансамбля 
«Колосок». 15.55 Встреча юнко
ров телестудии «Орленок» с 
председателем колхоза имени 
С.. М. Кирова Николаевской обла
сти Героем Социалистического т*  
Труда Н. Н. Рябошапкой. 16.55—  
«Звездная минута». Художествен
но-документальный фильм. 18.15
—  «Орленок». Мультфильм. 
18.40 — «Человек. Земля. Все
ленная». 19.25 — «Созвездие Га
гарина». Вокальный цикл А . Пах
мутовой на стихи Н. Добронраво
ва. 19.45 — «Человек с ружьем». 
Фильм-спектакль. 21.00 —  «Вре
мя». 21.30 — Продолжение филь
ма-спектакля. 22.35 — Кубок мира 
по акробатике.

Вторник, 4 октября
9.10 —  Концерт детских худо

жественных коллективов. 9.55 —
Открытие внеочередной седьмой 
сессии Верховного Совета СССР  
девятого созыва по рассмотре
нию проекта Конституции (Ос
новного Закона) Союза Совет
ских Социалистических Республик. 
Трансляция из Большого Крем
левского дворца. 14.30 — Научно- /- 
популярные фильмы. 15.35 —  «Б» 
каждом рисунке ^-солнце». 16.05*
— «Звездочка». Киноальманах для 
детей. 17.05 — А . Бородин — 
Симфония № 2. 17.35 — «Партия 
— бессмертие нашего дела». Сти
хи советских поэтов. 18.30 — «Ве
селые нотки». 18.45— На внеоче
редной седьмой сессии Верхов
ного Совета СССР. 20.00— «Песни
и танцы народов СССР». 21.00— 
«Время». На внеочередной седь
мой сессии Верховного Совета 
СССР.

Среда, 5 октября
9.10 — Утренняя гимнастика.

9.30 — Н. Погодин—  «Человек с 
ружьем». Фильм-спектакль. 14.30 
— На внеочередной седьмой сес
сии Верховного Совета СССР.
15.30 — «Отдать швартовы!».
Фильм. 16.55 — М. Горький — 
Очерк «В. И. Ленин». 17.25 —
«Отзовитесь, горнисты!». 18.30 —
«Мы играем и поем». 18.45 — На 
внеочередной седьмой сессии 
Верховного Совета СССР. 20.00— 
«Наша биография. Год 1973-й». 
21.00— «Время», На внеочередной 
седьмой сессии Верховного Со
вета СССР. 22.00 — Футбол. Сбор
ная Голландии — сборная СССР.

Тоншаевскому районному узлу 
связи требуются на постоянную 
работу шофер на автомашину 
ГАЗ-51 и уборщица.

• • •
Комбинату коммунальных пред

приятий требуется шофер на ас
сенизационную машину.

Оплата по штатному расписа
нию.

Обращаться в Тоншаевский 
комбинат коммунальных пред
приятий, ул. Октябрьская — 42, 

Администрация.
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